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NEGÓCIOS

epois de ficar sete 
meses à procura de 
um emprego, Ro-
sana Fernandes, 
41 anos, conseguiu 
uma vaga com car-

teira assinada. Ela foi contratada re-
centemente por uma microempresa de 
alimentos congelados, em Brasília. A 
cozinheira comemora a nova ocupa-
ção. “É a minha fonte de renda, ainda 
mais que sou pai e mãe lá em casa. Me 
ajuda a sustentar o meu filho e a mi-
nha mãe, que também mora comigo.”
Rosana faz parte de uma estatística 
que mostra o poder das micro e pe-
quenas empresas (MPE) na geração 
de emprego no país. Um estudo fei-
to pelo Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empresas (Se-
brae), obtido com exclusividade pela 
Agência Brasil, revela que, este ano, 
sete em cada dez vagas de trabalho 
com carteira assinada foram criadas 
por micro e pequenos negócios.
O estudo foi feito com dados do Ca-
dastro Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), do Ministério 
do Trabalho e Emprego. De janeiro a 
maio, o Brasil criou 865.360 empre-
gos formais. Desses, 594.213 foram 
por MPE. Isso representa 69%.

Participação na economia
De acordo com o presidente do Se-
brae, Décio Lima, a maioria das MPE 
possui até cinco colaboradores. “Em 
um contexto de cerca de 22 milhões 
de pequenos negócios, as MPE são 
fundamentais à economia, respon-
dendo por cerca de 99% de todas as 
empresas que existem no país, 55% 
do conjunto total de empregos com 
carteira e quase 30% do PIB [soma de 
todos os produtos e serviços do país 
em um ano]”, disse à Agência Brasil.
No levantamento, são considerados 
microempresas os negócios com até 
nove empregados (agropecuária, co-
mércio e serviço) ou 19 funcionários 
(indústria e mineração). Pequenas 

Dólar fecha abaixo de 
R$ 4,80 pela primeira 
vez em duas semanas

Ainda sob influência da inflação menor 
que o esperado nos Estados Unidos, o mer-
cado financeiro teve mais um dia de otimis-
mo. O dólar caiu pela terceira vez seguida e 
fechou abaixo de R$ 4,80 pela primeira vez 
em duas semanas. A bolsa de valores subiu 
pelo segundo dia consecutivo e atingiu o 
maior nível desde o início do mês.
O dólar comercial encerrou esta quinta-
-feira (13) vendido a R$ 4,79, com recuo 
de R$ 0,028 (-0,57%). A cotação chegou a 
subir no início do dia, atingindo R$ 4,83 
por volta das 9h30, mas recuou após a 
abertura dos mercados norte-americanos.
A moeda norte-americana está no menor 
nível desde 30 de junho, quando também fe-
chou vendida a R$ 4,79. A divisa zerou a alta 
no mês e acumula queda de 9,28% em 2023.
No mercado de ações, o dia também foi 
marcado pela euforia. O índice Ibovespa, 
da B3, fechou aos 119.264 pontos, com alta 
de 1,36%. O indicador atingiu o patamar 
mais alto desde o último dia 5, influenciado 
por petroleiras, mineradoras e bancos.
Tanto fatores internos como externos con-
tribuíram para o clima favorável no merca-
do financeiro. Nos Estados Unidos, a divul-
gação de que os preços no atacado subiram 
menos que o previsto em junho animou os 
investidores, Na quarta-feira (12), foi divul-
gado que os preços ao consumidor também 
subiram abaixo do esperado e que a infla-
ção anualizada (projetada para os 12 meses 
seguintes) ficou abaixo de 3% pela primeira 
vez desde março de 2021.
No Brasil, a inflação negativa de 0,08% em 
junho aumentou as apostas de uma queda 
da taxa Selic (juros básicos da economia) 
a partir de agosto. A possível redução dos 
juros atrai investimentos nas bolsas, por 
causa de investidores em maior risco. Em 
contrapartida, a Selic atual, de 13,75% ao 
ano, continua a atrair capital estrangeiro 
que estimulam a queda do dólar.
A Agência Brasil está dando as matérias 
sobre o fechamento do mercado financei-
ro apenas em dias extraordinários. A cota-
ção do dólar e o nível da bolsa de valores 
não são mais informados diariamente.

Micro e pequenas empresas criam 
sete de cada 10 empregos no país

empresas são as que têm até 49 trabalhado-
res (agropecuária, comércio e serviço) ou 
99 empregados (indústria e mineração).
Só em maio, os pequenos negócios respon-
deram por 70% (108.406 dos 155.270) dos 
novos vínculos empregatícios. Um aumento 
de 2 pontos percentuais em relação aos 68% 
obtidos no mesmo mês do ano passado.
Esse crescimento da participação das 
MPE no volume total de empregos no 
país vai na contramão do comportamen-
to das médias e grandes empresas (MGE). 
As MGE viram a fatia delas no total de 
empregos formais cair de 22% em maio 
de 2022 para 15% em maio de 2023.

Manutenção de emprego
O presidente do Sebrae explica que os 
pequenos negócios são os maiores res-
ponsáveis pela criação e manutenção de 
empregos na economia. “É natural que as 
médias e grandes empresas invistam pe-
sado na modernização de seus processos 
de produção, em busca da maior compe-
titividade de seus negócios. Portanto, as 
MGE tendem a ser poupadoras de mão 
de obra, no longo prazo. Já os pequenos 
negócios são intensivos em mão de obra, 
razão pela qual, nos momentos de crise, 
são as últimas a dispensar pessoal e, em 
momentos de recuperação da economia, 
as que mais contratam”, avalia Lima.
Beatriz Bento, de 18 anos, é prova de que 
as MPEs são também uma porta de entra-
da para o mercado de trabalho. Em junho 
ela conseguiu uma vaga com carteira as-
sinada como balconista em uma padaria 
no Grajaú, bairro do Rio de Janeiro, que 

contratou três pessoas este ano. “Termi-
nei meus estudos no ano passado e estava, 
desde o início deste ano, procurando um 
trabalho para conseguir ajudar mais em 
casa e melhorar a qualidade de vida”, con-
tou à Agência Brasil.

Setores 
Analisando os setores que mais contribuí-
ram para a geração de emprego em peque-
nos negócios de janeiro a maio, aparecem o 
ramo de serviços (saldo de 339.127 vagas), 
construção (123.937), indústria de trans-
formação (64.754) e comércio (34.127). 
Já em relação às atividades econômicas res-
ponsáveis pelo saldo de criação de vagas 
por pequenos negócios nos cinco primeiros 
meses de 2023, os destaques são construção 
de edifícios (42.849 postos de trabalho), 
transporte rodoviário de carga (27.138), 
educação infantil/pré-escola, ensino funda-
mental, e serviços de escritório e apoio ad-
ministrativo; todas essas três últimas com 
mais de 17 mil vagas geradas cada. 
O levantamento aponta ainda que o saldo 
positivo de criação de trabalho com car-
teira assinada por MPE é difundido por 
todo o país. Todos os estados e o Distrito 
Federal tiveram números positivos. 
Na avaliação do Sebrae, os pequenos ne-
gócios seguirão como reboque da criação 
de empregos. “Em 2023 o cenário aponta 
para um valor próximo dos 70% na par-
ticipação das MPE na geração de empre-
gos, com altas para os meses de outubro e 
novembro. Portanto, existe sim tendência 
de o nível de emprego continuar sendo 
puxado pelas MPE”, espera Décio Lima. 

D
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DESAFIOS
Fiocruz cria observatório para discutir o SUS

Rio Grande do Sul permanece em alerta por causa de ciclone

Discussões devem ser abertas a toda sociedade
Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) lançou 
na tarde desta segunda-
-feira (10) o Observató-
rio do Sistema Único de 
Saúde (SUS), um espaço 

para discutir soluções para o sistema 
público de saúde brasileiro. A proposta 
é que participem integrantes da acade-
mia, da gestão pública e também repre-
sentantes de movimentos sociais e dos 
trabalhadores e usuários do SUS, para 
tratar de problemas crônicos e novos 
desafios. Será possível participar das 
atividades presencial e remotamente.
O observatório é vinculado à Escola Na-
cional de Saúde Pública Sergio Arouca 
(Ensp/Fiocruz), e tem como inspiração 
outros observatórios criados na área da 
saúde. Um deles é o Observatório Co-
vid-19 da própria Fiocruz, que produziu 
monitoramentos e proposições relevan-
tes durante a pandemia, como o acom-
panhamento semanal da ocupação de 
leitos de terapia intensiva.
O vice-diretor da Escola de Governo 
em Saúde da Ensp/Fiocruz, Eduardo 
Melo, anunciou que o primeiro semi-
nário a ser realizado pelo observatório 
será em 1° de setembro, com o Finan-
ciamento do SUS como tema. O evento 
terá parceria da Associação Brasileira 
de Saúde Coletiva (Abrasco).
"A gente tem uma expectativa muito 
grande de fazer um evento que não só 
analise essa questão, mas elabore propo-
sições para esse subfinanciamento crô-
nico que a gente enfrenta no SUS", disse.

Melo destacou que o observatório po-
derá servir como um lugar de encontro 
entre diferentes pontos de vista sobre o 
SUS, para produzir uma visão de conjun-
to sobre os temas que serão abordados.
Representando o Ministério de Saúde no 
lançamento, o assessor especial da Saúde 
dos Territórios Vulneráveis Valcler Ran-
gel ressaltou que o SUS é a maior ferra-
menta de defesa da vida no país, e que 
os debates sobre ele envolvem também 
questões econômicas, políticas e inter-
seccionais, além da crise climática e a in-
clusão das populações e seus territórios.
"A vitória cotidiana contra a destruição 
do SUS, contra as ameaças ambientais, 
contra a fome e contra a pobreza tem 
que ser um desafio colocado também 
para esse observatório. Não pode ser 
apenas técnico, voltado para a tecnolo-
gia, que o SUS tem muita", disse.
Além da apresentação da proposta, a 
Ensp/Fiocruz promoveu uma confe-
rência inaugural com o médico sanita-
rista Gastão Wagner de Sousa Campos, 
doutor em Saúde Coletiva pela Uni-
versidade Estadual de Campinas (Uni-
camp). O título da conferência ques-
tionava se o SUS estava sob ameaça ou 
diante de uma janela de oportunidade, 
e o pesquisador iniciou sua apresenta-
ção afirmando que, na verdade, ambas 
ocorrem simultaneamente.
"Apesar de o SUS estar na Constituição, 
na lei, tem muita gente querendo retro-
agir à Constituição, em relação ao SUS e 
em relação aos direitos trabalhistas, por 
exemplo", disse. Ele ressaltou as ameaças 

A

políticas como as pressões para derrubar 
a ministra da Saúde, Nísia Trindade, por 
parte de grupos que desejam assumir 
o ministério. "A proposta de saúde que 
eles têm é de enfraquecimento do SUS, 
como foi nos governos [Micherl] Temer 
e [Jair] Bolsonaro. Eles querem privati-
zar, terceirizar, comprar serviços. O pre-
sidente Lula disse que não vai ceder, mas 
é uma ameaça constante".
O sanitarista também vê uma janela de 
oportunidade com a nomeação de uma 
ministra que se declara "ministra do SUS" 
e defende seus princípios, uma vez que o 
ministério tem grande capacidade de ar-
ticulação do sistema e de indução de suas 
diretrizes em outros entes federativos.
"Ter o Ministério da Saúde pró-SUS, 
proativo, antirracista, antimachista, 
pelo desenvolvimento econômico, pelo 
meio ambiente, é muito importante", 

disse Sousa Campos.
Entre alguns desafios dos próximos anos, 
ele destacou a necessidade de dobrar a 
cobertura da atenção primária, que hoje 
chega a cerca de 50% da população brasi-
leira. Para tal, ele defendeu que é preciso 
avançar em políticas como o Mais Médi-
cos, com a adoção de concursos públicos 
e carreiras para equipes multiprofissio-
nais, em vez de apenas contratações de 
médicos por bolsas temporárias.
"Só na atenção primária, nesses próxi-
mos quatro anos, vamos precisar de R$ 5 
bilhões por ano a mais, o que é super vi-
ável do ponto de vista econômico", disse.
Ele defendeu que a política de atenção 
primária do SUS é uma das mais so-
fisticadas do mundo, mas precisa ser 
posta em prática de forma mais ampla. 
"Atenção primária não é para pobre, é 
pra todos nós", afirmou.

O governador em exercício do Rio Gran-
de do Sul, Gabriel Souza (ao centro), 
informou, em entrevista coletiva nesta 
quinta-feira (13), que o estado continua 
em alerta por causa das fortes chuvas, 
vendavais e queda de granizo causados 
pela passagem de um ciclone extratropi-
cal no Sul do país. Segundo ele, também 
são esperadas enchentes na região. 
Em todo o estado, 49 municípios foram 
atingidos, e 23 pessoas ficaram feridas, to-
das fora de perigo. Dessas, 15 estão na cida-
de de Sede Nova, onde uma vítima foi hos-
pitalizada por causa de uma fratura, e oito 
estão em Tapejara. Foi registrada uma mor-
te, na cidade de Rio Grande, após a queda 

de uma árvore sobre uma residência.
Na capital Porto Alegre, a falta de luz e os 
alagamentos de ruas e avenidas também 
causaram transtornos no trânsito, mesmo 
depois da interrupção das aulas na rede 
pública de todo o estado, decretado ainda 
na tarde de quarta-feira (12).
Segundo o governador em exercício, as 
aulas foram suspensas por precaução por 
causa das rajadas de vento que poderiam 
representar uma ameaça às pessoas em 
deslocamento. Já há uma confirmação de 
que no município de Sede Nova algumas 
escolas também teriam sido atingidas 
pelas rajadas de vento, afetando telhados 
e algumas estruturas. 

De acordo com Souza, o município de 
Sede Nova foi o mais afetado pelos efei-
tos do ciclone extratropical e, por isso, o 
governo do estado enviou um caminhão 
com 100 kits de higiene e 100 cestas de 
alimentos para auxiliar nas ações de aju-
da humanitária. “Temos a intenção, assim 
que for possível, nos deslocar de Porto 
Alegre e de visitar o município de Sede 
Nova que foi o mais atingido”, disse ele. 
As avarias em outros prédios públicos ain-
da estão sendo contabilizadas pelo estado, 
mas o governador reforçou o pedido à po-
pulação para que se mantenha abrigada e 
acompanhe os alertas da Defesa Civil.
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DISCURSOS
Lula participa de congresso da UNE
e promete mais universidades

Evento estudantil volta a ter a presença de um presidente após 14 anos
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva participou, 
na noite desta quinta-fei-
ra (13), em Brasília, do 
59º Congresso da União 
Nacional dos Estudantes 

(UNE). A última vez que um presidente 
da República compareceu ao evento foi 
em 2009, quando o próprio Lula, durante 
seu segundo mandato, esteve no encon-
tro estudantil. O Congresso da UNE, ou 
Conune, como costuma ser chamado, é 
considerado o maior encontro de estu-
dantes da América Latina e deverá reunir 
cerca de 10 mil participantes até o próxi-
mo domingo (16) na capital federal.
No evento, o presidente prometeu am-
pliar o número de universidades e ou-
tras instituições de ensino no país. “Nós 
vamos voltar a fazer mais universidades, 
a fazer mais escolas técnicas, mais labo-
ratórios, vamos nos reunir com reitores e 
com os estudantes, vamos outra vez colo-
car o pobre no orçamento da União”, ga-
rantiu diante de um ginásio Nilson Nel-
son cheio. Tal promessa já havia sido feita 
durante a campanha eleitoral, em 2022.
Durante a cerimônia, representantes das 
entidades estudantis leram e entregaram 
uma carta de reivindicações ao presiden-
te. Entre os principais pontos, estão a ma-
nutenção da política de cotas e ampliação 
do direito de acesso para indígenas e pes-
soas trans, a criação da Universidade de 
Integração da Amazônia e a aprovação de 
uma lei para instituir o Programa Nacio-
nal de Assistência Estudantil. Além disso, 
a UNE reiterou, no documento, o pedido 
para que o governo revogue o Novo En-
sino Médio, demanda repetida diversas 
vezes pelos estudantes em palavras de or-
dem gritadas no ginásio.
Em seu discurso, Lula também exaltou 
o vigor do movimento estudantil. “O 
que motiva a vida humana e o que mo-
tiva a nossa capacidade de ser melhor 
ou não é se a gente tem uma causa ou 
não tem uma causa”, afirmou. “Eu acho 
extraordinário a UNE apresentar uma 
pauta de reivindicações longa, árdua e 
apimentada”, acrescentou.
Falando diante de uma plateia de milha-
res de jovens, Lula celebrou que o perfil 

social dos estudantes tenha mudado ao 
longo da última década, com o ingresso 
de pobres e negros nas universidades, es-
pecialmente a partir dos programas cria-
dos em seus governos anteriores.
“Aqui não tem apenas filho de gente rica, 
aqui tem filho de pedreiro, de empregada 
doméstica, aqui tem filho de metalúrgico, 
de químico, de gráfico. Aqui está a filha e o 
filho do povo brasileiro, com a nossa cara”.

Defesa da democracia
O presidente ainda fez uma defesa enfática 
da democracia, citando as ameaças de rup-
tura do último período. “Há muito pouco 
tempo, vocês conheceram o que é o fas-
cismo, o nazismo, apenas em quatro anos. 
Como é que se pode destruir a democracia 
e as conquistas que a gente, às vezes, leva 
séculos para conquistar? Espero que tenha-
mos aprendido uma lição, a de que a demo-
cracia pode não ser a coisa mais perfeita 
que humanidade criou, mas não tem nada 
igual a ela. É na democracia que a gente 
pode viver a pluralidade, a diversidade, que 
a gente pode aplaudir, a gente pode vaiar, a 
gente pode gritar e a gente pode contestar. É 
na democracia que a gente vive a plenitude 
da manifestação do ser humano”, afirmou.
Além de Lula, participaram do ato político 
o ex-presidente do Uruguai, Pepe Mujica, 
além de ministros do governo federal, in-
cluindo o ministro da Educação, Camilo 
Santana. Em discurso, Mujica, que foi preso 
político por 14 anos na ditadura uruguaia, 
pediu aos estudantes que busquem a unida-
de para defender a democracia.
“Não cometam o erro do meu tempo. 
Quanto mais desunidos, mais domina-
dos vamos estar. Portanto, estudar, não 
perder tempo, cuidar da democracia. A 
democracia não é perfeita, está cheia de 
defeitos. Mas, até hoje, não encontramos 
nada melhor”, disse. O ex-presidente do 
Uruguai também apelou para que os estu-
dantes deem sustentação ao governo Lula 
frente aos desafios de gestão.
“Lula é grandioso, mas não é mago. Aos go-
vernos populares, não apenas se pede, mas 
se ajuda. Os obstáculos que se têm adiante 
estão aí e não são simples. É fácil reclamar, 
mas é preciso comprometer-se”, afirmou.

Novo Ensino Médio
Em vários momentos durante o ato, os es-
tudantes entoaram gritos para pedir a re-
vogação da lei que instituiu o Novo Ensi-
no Médio. Em seu discurso, o ministro da 

O

Educação, Camilo Santana, que chegou a 
ser vaiado e interrompido por parte dos es-
tudantes, lembrou que o governo paralisou 
a implementação do novo modelo até que 
se defina eventuais mudanças.
“Eu suspendi a implantação do Novo En-
sino Médio no Brasil. E nós abrimos uma 
ampla escuta para ouvir estudantes. Foram 
150 mil estudantes que participaram. Nós 
ouvimos professores, entidades, secretá-
rios”, defendeu-se, ao fazer menção ao pro-
cesso de consulta pública aberto pela pasta 
e que foi encerrado na semana passada.
A lei do Novo Ensino Médio foi aprovada 
em 2017, durante o governo do ex-pre-
sidente Michel Temer, com o objetivo de 
tornar a etapa mais atrativa e evitar que os 
estudantes abandonem os estudos.
Pelo modelo, parte das aulas deve ser co-
mum a todos os estudantes do país, di-
recionada pela Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC). Na outra parte da 
formação, os próprios alunos poderão 

escolher um itinerário para aprofundar o 
aprendizado. Entre as opções, está dar ên-
fase, por exemplo, às áreas de linguagens, 
matemática, ciências da natureza, ciências 
humanas ou ao ensino técnico. A oferta de 
itinerários, entretanto, vai depender da ca-
pacidade das redes de ensino e das escolas, 
o que tem sido um dos maiores desafios de 
implementação da nova etapa.
Em 2023, a implementação deveria se-
guir com o 1º e 2º anos e os itinerários 
devem começar a ser implementados na 
maior parte das escolas, mas o cronogra-
ma foi suspenso pelo governo federal até 
que haja sistematização das propostas da 
consulta pública e eventuais ajustes na 
nova etapa de ensino.
A revogação do Novo Ensino Médio tem 
sido uma reivindicação de entidades do 
setor e de muitos especialistas. Apesar dis-
so, o governo federal não cogitou revogar 
a medida por completo, mas fazer ajustes a 
partir dos resultados obtidos na consulta.

Brasília (DF), 13/07/2023, O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
participa do 59º Congresso da União Nacional dos Estudantes 
(UNE). O encontro teve a presença do ex-presidente do Uruguai 
Pepe Mujica. Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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FALA INADEQUADA
Pacheco diz que fala de Barroso é “inadequada” e cobra retratação

Achado desacordado, coronel 
Naime recebe diagnóstico

De volta ao Brasil, Jean Wyllys
ganha cargo no governo de Lula

Presidente do Senado avaliou que manifestação política do ministro pode impedi-lo de julgar Bolsonaro
presidente da Casa Legis-
lativa, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), classificou 
como “inadequada, ino-
portuna e infeliz” a fala 
do ministro Luís Roberto 

Barroso, do Supremo Tribunal Federal 
(STF), sobre a “derrota do bolsonarismo”. 
Para o senador, é necessária uma “retrata-
ção” por parte do magistrado.
– A presença do ministro em um evento 
de natureza política, com uma fala de na-
tureza política, é algo infeliz, inadequado, 
inoportuno. O que espero é que haja por 
parte do ministro Luís Roberto Barroso 
uma reflexão sobre isso e, eventualmente, 
uma retratação no alto da sua cadeira de 
ministro do STF e prestes a assumir a pre-
sidência da Suprema Corte – expressou-se 
em pronunciamento no Senado.
Na avaliação de Pacheco, um ministro da 
Suprema Corte deve se “ater” ao seu papel 
e deixar as manifestações políticas para os 
“sujeitos políticos”.
– Foi muito inadequado e inoportuna e in-
feliz a fala do ministro Barroso no evento 

da UNE em relação a um segmento políti-
co, uma ala política a qual eu não pertenço, 
mas que é uma ala política, a arena política 
se resolve com as manifestações políticas e 
com a ação política dos sujeitos políticos. 
O ministro do STF evidentemente deve se 
ater ao seu cumprimento constitucional de 
julgar aquilo que é demandado – analisou.
Pacheco ainda reconheceu que a fala pode 
ser interpretada como um impedimento às 
condições de Barroso para julgar o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL).
– Olha, se não houver um esclarecimento 
em relação a isso, mesmo uma retratação 
quanto a isso, até para se explicar a nature-
za do que foi dito, evidentemente que isso 
pode ser interpretado como uma causa de 
impedimento ou de suspeição. Mas obvia-
mente que isso cabe ao ministro e cabe ao 
judiciário julgar. Aí, eu que digo que eu não 
posso interferir nesse tipo de discussão – 
disse o senador.
Questionado sobre o pedido de impeach-
ment que a oposição quer protocolar contra 
o ministro, Pacheco afirmou que “aprecia-
rá” a solicitação “com toda a independência 

coronel Jorge Eduardo Naime, da Polícia Mili-
tar do Distrito Federal (PMDF), preso por su-
postamente ser conivente com os atos do dia 8 
de janeiro, foi diagnosticado com pressão bai-
xa após ser achado desacordado na cela onde 
está preso na Academia de Polícia e ser levado 
ao hospital na madrugada desta quinta-feira 
(13). A informação foi divulgada pela coluna 
Grande Angular, do site Metrópoles.
De acordo com o veículo, Naime foi levado ao 
Hospital de Base, em Brasília, onde foi con-
firmado que ele estava com pressão baixa. O 
médico então fez o ajuste da dose do remédio 
de controle de pressão que o policial utiliza re-
gularmente e o submeteu a exames, que não 
identificaram traumas. Naime foi achado caí-

do, inconsciente e com um armário sobre ele.
O coronel completou, na última sexta-feira 
(7), cinco meses preso. Na véspera, o ministro 
Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), negou o pedido de liberdade 
feito pela defesa de Naime por considerar que 
existiria risco de que, em liberdade, o militar 
comprometesse as investigações, a colheita 
de provas e a persecução penal.
Segundo a defesa, o coronel saiu de folga 
sete dias antes da invasão e depredação das 
sedes dos Três Poderes com autorização 
do alto-comando da corporação para fazer 
exames de saúde e descansar com a família. 
Na época do ocorrido, ele era o diretor do 
Departamento de Operações da PMDF.

No Brasil há poucos dias, o ex-deputado fe-
deral Jean Wyllys (PT) ganhou do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) um cargo no 
governo. A previsão é de que Wyllys atue na 
Secretaria de Comunicação Social da Presi-
dência (Secom), pasta comandada pelo mi-
nistro Paulo Pimenta. As informações são do 
colunista Igor Gadelha, do Metrópoles.
O retorno do ex-parlamentar ao Brasil aconte-
ceu no dia 30 de junho. A data também mar-
cou o dia em que Jair Bolsonaro (PL), ex-presi-
dente da República, foi declarado inelegível até 
2030, pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE).

RELEMBRE
Em 2019, no primeiro mês da gestão do en-
tão presidente Jair Bolsonaro, Wyllys, eleito 
com quase 25 mil votos, decidiu renunciar 

seu terceiro mandato na Câmara dos De-
putados. Na época, o ex-BBB alegou que 
estava sofrendo supostas ameaças de morte 
por parte de apoiadores de Bolsonaro.
Agora no final de junho deste ano, ao che-
gar no Brasil, Jean desembarcou em São 
Paulo e se deslocou para Brasília. Lá, o ex-
-deputado posou na frente do Palácio do 
Planalto iluminado com as cores da ban-
deira do Orgulho LGBTQ+.

ONDE WYLLYS IRÁ ATUAR?
Jean Wyllys, que é jornalista e professor 
universitário, deverá atuar na área de pla-
nejamento da Secom. A área de produção 
de conteúdo, ainda de acordo com o colu-
nista, é descartada. A decisão deve ser pu-
blicada no Diário Oficial da União (DOU).

O

e decência que se exige numa apresentação 
desta natureza”.

ENTENDA
A declaração polêmica de Barroso ocorreu 
nesta quarta-feira (12), durante congresso 
da União Nacional dos Estudantes (UNE). 
Na ocasião, o ministro recebeu vaias de um 

grupo ligado a profissionais da área de en-
fermagem e respondeu da seguinte forma:
– Nós derrotamos a censura, nós derrotamos 
a tortura, nós derrotamos o bolsonarismo 
para permitir a democracia e a manifestação 
livre de todas as pessoas – declarou, gerando 
reação da oposição, que anunciou que pedi-
rá o impeachment do magistrado.

Ministro Luís Roberto Barroso e o pre-
sidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
Foto: Pedro Gontijo/Senado Federal
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CRIME

FEMINICÍDIO

m homem foi preso, 
nesta quinta-feira, por 
tentativa de feminicí-
dio após agredir e atear 
fogo na companheira 
enquanto ela dormia. O 

crime aconteceu na casa do casal, em 
São Gonçalo, na Região Metropolitana 
do Rio, na noite de quarta-feira. O fi-
lho de 8 anos da vítima presenciou as 
agressões. O suspeito foi identificado 
como Gabriel Basílio Coutinho Mon-
teiro. As informações são do g1.
A vítima, de 32 anos, conseguiu esca-
par com a criança e, na rua, pediu aju-
da a militares do quartel do Corpo de 
Bombeiros do bairro São Miguel. Ela 
foi socorrida e levada para a emergên-
cia do Hospital Estadual Alberto Torres 
(Heat), no município. Na unidade, se-
gundo o portal, foi constatado que ela 
teve tronco e braço queimados.

A mulher relatou à equipe médica 
que estava dormindo em casa quando 
Gabriel chegou bêbado e, aparente-
mente, drogado. Segundo contou, ele 
tinha uma garrafa de álcool. A bebida 
foi usada para propagar o fogo, ao ser 
despejada sobre a vítima. Ela também 
foi espancada enquando dormia. Ao 
despertar, conseguiu correr para a rua 
e pedir ajuda aos militares.
O menino de apenas 8 anos presen-
ciou as agressões. Ele saiu de casa 
com a mãe e a acompanhou até o hos-
pital. Na unidade, ela recebeu apoio 
psicólogo e assistência social antes de 
receber alta médica.
Gabriel chegou a fugir do local, mas 
foi preso por agentes da Delegacia de 
Atendimento à Mulher (Deam) de São 
Gonçalo em um terreno baldio no Mu-
tuá. A vítima esteve na manhã desta 
quinta-feira na especializada.

Homem é preso por tentar atear fogo na companheira; 
filho de 8 anos da vítima presenciou crime

O suspeito tentou fugir, mas foi preso por policiais da Deam de São Gonçalo, cidade onde o caso ocorreu.
A mulher teve tórax e braço queimados

U

Fachada da Deam de São Gonçalo 
- Foto: Reprodução/Google Street 
View

Um levantamento divulgado nesta quin-
ta-feira (13) pela organização não gover-
namental Instituto Fogo Cruzado revela 
que 31 pessoas morreram vítimas de ba-
las perdidas na região metropolitana do 
Rio de Janeiro este ano. Esse tipo de ocor-
rência também deixou 70 pessoas feridas. 
Em relação ao mesmo período de 2022, 
houve aumento de 138% (mais que o 
dobro) no número de mortes (13) e de 
59% no total de feridos (44). 
As balas perdidas são ocorrências em 
que as vítimas não estão diretamente 
envolvidas no fato que originou o dis-
paro, ou seja, o tiro não era endereçado 
à vítima. A pessoa é, portanto, atingida 
de forma não intencional. 
Entre as vítimas, estão 11 crianças das 
quais cinco morreram, e 12 adolescentes, 
dos quais três não resistiram aos ferimen-
tos. Um dos casos mais recentes foi o do 
menino Dijalma de Azevedo Clemente, 
de 11 anos de idade, morto por um tiro 
durante confronto entre policiais milita-
res e criminosos armados, quando ia para 
a escola, no município de Maricá. 
Dijalma é uma das 57 vítimas de balas 

perdidas durante ações policiais, de 
acordo com o Fogo Cruzado. Trocas de 
tiros envolvendo a polícia resultaram 
em 19 mortos e 38 feridos com balas 
perdidas este ano, o que significa que 
as operações policiais foram as ocor-
rências de fundo para 56% dos casos de 
balas perdidas no Grande Rio. 

Violência
“Desde 2016, o Fogo Cruzado monito-
ra casos de balas perdidas e, ano após 
ano, vemos essa triste marca de 100 ví-
timas ser atingida sem qualquer respos-
ta do poder público. Pior, o estado do 
Rio de Janeiro deixou de produzir esse 
dado em 2012 e, sem o Fogo Cruzado, 
a população não teria acesso a essa in-
formação. É preciso cobrar do governo 
uma resposta urgente e eficaz para fre-
ar essa violência que coloca em risco a 
vida da população todos os dias”, expli-
ca o coordenador do Fogo Cruzado no 
Rio de Janeiro, Carlos Nhanga.  
A Polícia Militar (PM) informou que 
suas ações são pautadas por informa-
ções de inteligência e têm planejamento 

prévio. Há, segundo a PM, preocupa-
ção central com a preservação de vidas 
e cumprimento da legislação. 
“De acordo com dados do ISP [Insti-
tuto de Segurança Pública], o índice 
de mortes por intervenção de agentes 
do Estado sofreu uma redução de mais 
de 15% no Rio de Janeiro de janeiro a 
maio deste ano, em comparação com 
o mesmo período de 2022. Oscilações 
pontuais deste e de outros indicadores 
estratégicos são permanentemente ve-
rificadas para ajustes”, informa nota da 
PM. “A opção pelo confronto é sempre 
dos criminosos”, acrescenta. 
Já a Polícia Civil informou que des-
conhece a metodologia utilizada pela 
Organização Não Governamental 
(ONG) Fogo Cruzado.  
“A Polícia Civil possui investigações em 
andamento, realiza trabalhos de inteli-
gência e diligências para identificar os 
autores envolvidos nessas ocorrências. A 
instituição ressalta que as operações po-
liciais priorizam sempre a preservação de 
vidas, tanto dos agentes quanto dos cida-
dãos”, diz a nota divulgada pela polícia.

Balas perdidas matam 31 pessoas no Grande Rio este ano
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CRIME

Homem processa 
Uerj em R$ 200 mil 

por esposa engravidar 
depois de vasectomia

CONTRADIÇÃO

Um caso insulsitado chamou atenção nes-
ta semana no Rio. Um homem de 43 anos 
entrou com um processo contra a Univer-
sidade Estadual do Rio de Janeiro (UERJ) 
alegando que engravidou sua esposa após 
a realização uma vasectomia no Hospital 
Universitário Pedro Ernesto (HUPE).
A gravidez aconteceu dois meses depois da re-
alização de um espermograma que constatou 
ausência de espermatozoides. Na ação, ele pede 
indenização por danos morais de R$ 200 mil e 
pensão de cinco salários mínimos mensais para 
a criança até que ela complete 24 anos. A infor-
mação foi revelada pelo jornal Extra.
Segundo o processo, ele já tinha dois filhos 
menores quando decidiu realizar o procedi-
mento. Em janeiro de 2019, sem plano de saú-
de, procurou a rede pública para fazer a cirur-
gia, feita em abril daquele ano, no hospital da 
universidade. O planejamento e acompanha-
mento foi feito na Policlínica Piquet Carneiro.
Em agosto de 2019, ele fez um exame que 
constatou a inexistência de espermatozoides. 
Na ação, o homem narra que foi liberado pelo 
médico para realizar relações sexuais sem mé-
todos contraceptivos após o resultado obtido.
Dois meses após o exame, a esposa engravi-
dou. No primeiro momento, a descoberta da 
gravidez gerou uma crise conjugal por gerar 
suspeitas de infidelidade. Depois de “esfriar 
sua cabeça”, segundo a ação, ele foi convenci-
do pela esposa de sua fidelidade, o que não “o 
impediu de ser motivos de chacota na comu-
nidade onde reside”, na Zona Oeste do Rio.
Ao juiz, a defesa do homem alega que a uni-
dade de saúde não alertou que o procedi-
mento não garantiria 100% de eficácia. Eles 
também questionam que, para que a gravidez 
tenha acontecido, a cirurgia de vasectomia 
foi mal sucedida ou o exame de espermo-
grama foi mal-executado. A última hipótese 
apresentada pelos advogados é ter ocorrido 
uma recanalização (reversão natural parcial 
ou total da vasectomia). Sobre isso, eles di-
zem que o homem não foi alertado.
Em uma defesa prévia, a universidade in-
cluiu os documentos de autorização assina-
dos pelo paciente onde consta a informação 
sobre a possibilidade de recanalização que, 
segundo o documento, pode ocorrer em “1 
em cada 2000 cirurgias”. A UERJ também 
pede que o homem apresente um exame de 
DNA que comprove a sua paternidade.a
No exame pericial anexado ao processo, um 
médico perito afirma, em laudo, ser necessário 
a realização de dois exames de espermogra-
ma para que o paciente seja liberado para ter 
relações sem métodos contraceptivos: “O Réu 
(Uerj) deveria ter solicitado contraprova no 
terceiro mês e não dar como encerrado apenas 
com um Espermograma zerado”, escreveu.
Procurada, a defesa do homem não se pro-
nunciou sobre a ação. Em nota, a Policlínica 
Universitária Piquet Carneiro (PPC) da Uerj 
disse que durante todo o processo da realiza-
ção da vasectomia, o paciente recebe orienta-
ções sobre cuidado na prevenção de gravidez, 
desde a triagem até a sua alta. E que, “tendo 
em vista que este caso está em andamento 
por vias judiciais”, as demais informações 
“serão esclarecidas nos respectivos autos.

C Melody usou seu 
perfil no Instagram 
para negar qualquer 
envolvimento ou rela-
cionamento comercial 
com Sidney Hayasa. 

Ele foi preso no início da semana 
acusado de ser traficante de drogas 
e praticar agiotagem, além de extor-
são e outros crimes. Ele operava uma 
empresa de shows no Rio de Janeiro 
e em seu cast aparece a cantora.
Supostamente, Sidney teria exclusivi-
dade sobre as datas de Melody dentro 
do estado do Rio e Sul do país, como 
ele mesmo informa numa publicação 
no perfil da 021 Records, uma de suas 
empresas, em maio deste ano.
Na nota, Melody diz: "Cientes das ma-
térias veiculadas durante esta semana 
em todos os portais de notícias sobre 
um suposto empresário da artista Me-
lody, viemos a público informar que 
a artista não possui nenhum agencia-
mento de exclusividade em nenhum 
escritório e tão pouco um novo empre-
sário artístico”, afirma:? "Melody segue 
sendo agenciada pela mesma empresa 
na qual também é sócia e fundadora 
junto com seu pai Thiago Abreu”.
O problema é que tanto Melody quan-
to seu pai, mais conhecido como Beli-
nho, comentaram na pubçlicação feita 
por Sidney ao anunciar a parceria, em 
marcço deste ano. Ela comentou com 
emojis de foguinho, o pai e empresário 
com a frase: "Tamo junto".

Entenda o caso
O empresário Sidney de Oliveira Bastos 
Júnior, empresário e CEO do escritório 
Rio 021 Records, foi preso no domingo 
suspeito de ser gerente operacional de 
uma organização criminosa dedicada 
ao tráfico de drogas e que dominava 
o comércio de botijões de gás em Rio 
Grande, no Rio Grande do Sul.
A Rio 021 Records é um escritório de 
publicidade que chegou a trabalhar 
com artistas como as cantoras MC Me-
lody e Treyce, que ficou conhecida pelo 
hit "Lovezinho", um dos maiores suces-
sos do carnaval de 2023. Sidney tam-
bém é amigo de outros artistas, como 
o cantor Xamã. Foi na casa de Xamã, 
inclusive, que dois carros de luxo de 
Sidney foram apreendidos, um Volvo e 
uma BMW, no dia 29 de junho.

MC Melody nega relacionamento com empresário
preso por tráfico, mas celebrou parceria meses antes

Sidney Hayasa foi preso durante a semana e anunciava ter exclusividade sobre os shows da 
cantora desde março; pai firmou acordo: 'Tamo junto'

M
Sidney Hayasa ao lado de MC melody e 
o pai — Foto: Reprodução/ instagram

A acusação do Gaeco/MPRS e da Polí-
cia Civil gaúcha é de que ele atuava na 
linha de apoio, responsável pela con-
tabilidade da organização criminosa, 
controlando o caixa financeiro de todos 
os negócios do grupo. Ele responde pe-
los crimes de integrar organização cri-
minosa, extorsão, formação de cartel, 
ocultação de bens e agiotagem.
De acordo com a investigação, o grupo 
é acusado de intimidar pequenos co-
merciantes de Rio Grande, os obrigan-
do a comprarem gás da facção e a pra-
ticarem preços tabelados sob pena de 
terem seus veículos depredados e suas 
vidas ameaçadas. Alguns empresários 
do ramo tiveram de abandonar seus co-

mércios por medo.
Ele teria continuado a atuar na orga-
nização no Rio Grande do Sul, para 
onde viajava com frequência, mesmo 
depois de abrir a Rio 021 Records na 
cidade do Rio de Janeiro.
De acordo com opromotor de Justiça 
do Gaeco – Núcleo Região Sul, Ro-
gério Meirelles Caldas, a formação 
do cartel permitia que a organização 
vendesse cada botijão de gás, em mé-
dia, R$ 30 além da margem de lucro. 
Com isso, em um único mês (feverei-
ro de 2022), conforme a própria con-
tabilidade do grupo, o cartel fez com 
que o sobrepreço rendesse quase R$ 
500 mil para a organização.

MC Melody se pronuncia sobre empresá-
rio preso — Foto: Reprodução/Instagram
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CIDADES

Faetec estende 
inscrições para cursos 

de Qualificação 
Profissional na 

modalidade EaD

DIVERSÃO

recesso escolar está che-
gando e muitas crianças 
ficam sem atividades nesse 
período, principalmente 
as moradoras das comu-
nidades. Pensando nisso, 
a ONG Favela Mundo de-

senvolve, há vários anos, a Colônia de Fé-
rias que, em 2023, será realizada na Roci-
nha. São esperadas 240 crianças e jovens, 
entre 6 e 18 anos, que poderão se divertir 
com jogos com bola, danças e brincadeiras 
tradicionais como corrida do saco, bambo-
lê, dança da cadeira e muito mais. 
A colônia de férias será realizada na Roci-
nha, de 17 a 28 de julho, sempre às segun-
das, quartas e sextas, das 14h às 16h. Serão 
disponibilizadas 40 vagas por dia. Para par-
ticipar basta chegar na Biblioteca parque da 
Rocinha com 30min de antecedência.
O momento não é só de lazer, mas também 
de aprendizado através de brincadeiras 
com o resgate de jogos tradicionais que fo-
gem do digital.
"Queremos trazer mais oportunidades de 

diversão para a garotada das comunidades 
e auxiliar os responsáveis na busca de ativi-
dades para os pequenos, já que muitas ve-
zes as crianças ficam em casa ociosas ou em 
frente à TV ou nos jogos digitais. A colônia 
de férias da Favela Mundo, além de oferecer 
atividades lúdicas durante o recesso esco-
lar, investe  na saúde física e socialização 
da criançada, que aproveita a ocasião para 
fazer novos amigos”, aponta Marcello An-
dritotti, fundador da ONG Favela Mundo.
A Favela Mundo é patrocinada pela Prefeitura 
Municipal do Rio de Janeiro, Secretaria Muni-
cipal de Cultura, Rio Brasil Terminal, Magellan 
IP, LAMSA e MetrôRio, por meio da Lei Mu-
nicipal de Incentivo à Cultura - Lei do ISS.

13 ANOS DE SUCESSO DA 
FAVELA MUNDO

A ONG Favela Mundo é a única entidade 
no país a ser reconhecida pela ONU como 
“Modelo de Inclusão Social nas Grandes 
Cidades”. O reconhecimento ocorreu no 
evento World Cities Day, em Nova York. 
Além deste, a Favela Mundo já esteve repre-

Favela Mundo promove colônia de férias gratuita

Festa do Aipim, em Nova Iguaçu, promete
muito mais que delícias gastronômicas

A Fundação de Apoio à Escola 
Técnica (Faetec) estendeu o prazo 
de inscrição até esta quinta-feira 
(13/07) para uma série de cursos 
de qualificação online. Ao todo, são 
5.070 vagas no formato Educação a 
Distância (EaD). O projeto é uma 
parceria com a Fundação Cecierj.
O programa oferece 13 opções de 
cursos que têm duração de 20 se-
manas. Estão sendo disponibiliza-
das vagas de Administração finan-
ceira do Capital de giro e Fluxo de 
Caixa, Agente de Sustentabilidade 
ESG, Assistente Administrativo, As-
sistente de Marketing, Assistente de 
Produção, Assistente de Recursos 
Humanos, Auxiliar em Análises do 
Mercado Financeiro, Auxiliar em 
Controladoria, Direito do consumi-
dor para empreendedores, Gestor de 
Segurança do Trabalho, Organização 
de Eventos Corporativos, Planilhas 
eletrônicas (do básico ao avançado) 
e Recepcionista.
Após a inscrição dos interessados, 
haverá um sorteio para a disponi-
bilização das vagas no dia 14 de ju-
lho, com divulgação dos resultados 
a partir das 14h. O envio da docu-
mentação poderá ser feito a partir de 
15 de julho, com matrícula efetuada 
automaticamente. Requisitos para 
concorrer incluem idade mínima de 
16 anos e nível de escolaridade va-
riando conforme o curso escolhido, 
podendo ser Ensino Fundamental 
completo ou Ensino Médio comple-
to. Cada candidato pode se inscrever 
em até duas opções de formação.
A seleção de candidatos será feita 
por meio de sorteio e as inscrições 
devem ser realizadas na página ofi-
cial da instituição.

O

Inauguração de um novo espaço cultural, ex-
posição de carros antigos, passeio ciclístico, 
concurso gastronômico, música de qualida-
de e, é claro, muita comida boa. Este é o car-
dápio da 14ª edição da Festa do Aipim, que 
será realizada de 14 a 16 de julho, na Praça 
de Tinguá. A expectativa é que cerca de 30 
mil pessoas passem pela tradicional festa nos 
três dias de evento. Esta é uma realização da 
Prefeitura de Nova Iguaçu em parceria com a 
Águas do Rio e a sociedade civil.
Ao longo de três dias, o público vai po-
der saborear diversos pratos tendo o ai-
pim como ingrediente principal. Para 
isso, 30 stands estarão disponíveis no 
tendão principal. A poucos metros dali, 
um palco irá receber artistas da região, 
que levarão ao público diferentes gêneros 
musicais como samba, pagode, sertanejo, 
forró, reggae, rock e MPB.
A exemplo do ano passado, quem for de 
carro à festa deverá deixar o veículo em um 
estacionamento gratuito, organizado pela 
Prefeitura, que fornecerá, também sem cus-
tos, transporte para levar o público à praça.

Estação da Cultura
A Festa do Aipim começa na sexta-feira (14), 
às 17h, com a inauguração da Estação da Cul-
tura de Tinguá. O espaço foi implementado 
em uma antiga estação ferroviária da Estrada 
de Ferro Rio D’Ouro e vai receber, durante a 
festa, uma exposição sobre os primeiros ob-
jetos arqueológicos encontrados durante os 
trabalhos de escavação realizados no Parque 
Histórico e Arqueológico de Iguassú Velha. O 
imóvel centenário é a primeira das três anti-
gas estações de Rio D’Ouro a ser restaurado 
e transformado em um centro cultural. Em 
breve, as estações de Vila de Cava e de Rio 
D’Ouro terão o mesmo destino.

sentando o Brasil em outros nove eventos 
no exterior, sendo três desses na Organiza-
ção das Nações Unidas.

SERVIÇO
Favela Mundo desenvolve colônia de férias 
gratuita para 40 crianças e jovens por dia, a 
partir do dia 17 de julho na Rocinha.
Local: Biblioteca Parque da Rocinha. Estra-
da da Gávea, 454.

Conheça mais sobre a ONG em: 
www.favelamundo.org.br ou (021) 2236-4129.

O primeiro dia de evento vai até à meia-
-noite e meia ao som de Edu Dias (voz e 
violão), Paulo Vitor e Banda (sertanejo) e 
Alex Kid e Banda (pop rock).

Exposição de carros antigos
Quem for à festa no sábado (15) poderá fa-
zer uma viagem ao passado graças a uma 
exposição de carros antigos. Cerca de 25 
veículos, fabricados entre as décadas de 
1960 e 1990, poderão ser contemplados 
pelo público. Entre eles, destaque para um 
Puma conversível, o Chevrolet C10, o Ford 
F100 e o Volkswagen 1600, popularmente 
conhecido como Zé do Caixão. Eles parti-
rão, em comboio, da Fazenda São Bernar-
dino, às 10h, em direção à praça de Tinguá, 
e permanecerão na festa até 14h.

Concurso gastronômico
À noite, às 19h, o público irá conhecer os ven-
cedores do concurso gastronômico que vai 
eleger as melhores iguarias à base de aipim. O 
evento foi realizado no último fim de semana e 
reuniu 10 culinaristas na disputa por três cate-
gorias: Entrada, Principal e Sobremesa.

Os inscritos optaram por uma delas e prepa-
raram suas receitas, que foram submetidas a 
um júri técnico composto por cinco pessoas, 
sendo duas delas profissionais de gastrono-
mia. Elas avaliaram o sabor do aipim, a criati-
vidade, apresentação do prato e a combinação 
dos ingredientes. Os três primeiros colocados 
de cada categoria serão premiados.
As atrações musicais de sábado são Márcio 
Fininho (voz e violão), Léo Bruno (voz e 
violão), Leila Dias (sertanejo), Banda Kaubel 
(pop rock e reggae), Celinho Sertanejo e os 
Meninos de Tinguá, Bico Doce da Manguei-
ra (Samba) e Grupo Expressão (pagode).

Passeio ciclístico
O domingo (16), último dia da Festa do Ai-
pim, começa com um passeio ciclístico que 
vai partir da praça de Vila de Cava, às 8h, com 
destino à praça de Tinguá. Lá, os ciclistas e 
todo o público poderão curtir as seguintes 
atrações: Catiane e Lessa (voz e violão), Sam-
ba da Siriguela (samba), Banda Semcult – for-
mada por servidores da Secretaria Municipal 
de Cultura – (MPB), Quadrilha Pá Fincada, 
Trio Baião Lunar (forró) e SDM (pagode).



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

9
Sexta-Feira, 14 de Julho de 2023

CIDADES

PASSEIO

m café da manhã que foi 
promovido pelo restau-
rante Sobrado da Cidade 
em estilo banquete, com 
direito a um passeio/ca-
minhada guiado por his-

toriadora especializado pela região da 
Praça XV, terminando na quase tricen-
tenária Igreja de Nossa Senhora da Lapa 
dos Mercadores, tratava-se de um even-
to que seria realizado num fim de sema-
na específico, e que tinha tudo a ver com 
a reinauguração da tradicional igrejinha 
dos comerciantes e com o renascimento 
daquela região do Centro da Cidade. Era 
14 de junho, e embora fosse óbvio que 
seria um sucesso pela originalidade da 
proposta, não se imaginava que o assun-
to ia viralizar do jeito que viralizou.
Só no WhatsApp, esta jornalista rece-
beu mais de 40 vezes um vídeo – que 
na verdade é um story do instagram 
– marcado como “Encaminhado com 
Frequência” da influenciadora Vanessa 
R., do perfil @girodacarioca, em que 
ela filma lindamente não só o banquete, 
como também a beleza do templo do 
século XVIII onde todos os sábados e 
domingos tem sido rezada a Missa So-
lene em Latim, com direito a incensos, 
turíbulos de prata, procissões de entra-
da muitos e muitos fiéis. As cortinas de 
renda branca da capela são atração à 
parte, sem contar as obras de arte sacra 
bicentenárias. O ator Alexandre Barilla-
ri foi mais um que ficou maravilhado 
com a manhã “imperial” que termina 
na celebração eucarística, e rasgou elo-
gios à comida do banquete, que é feita 
com receitas originais do século XIX. 
Seus vídeos também rodaram por aí, 
bem além de seus 111 mil seguidores.
O perfil @pretoviajante, do influencer 
Leandro Gonçalves, foi outro que espa-
lhou a notícia por aí, além de reporta-
gens aqui, na TV Record e em outras 
mídias. Os perfis de insta ligados à his-
tória do Rio deram grande destaque 
também. A questão é que o negócio 
virou um frenesi e acabou se tornando 
uma atração turística da cidade, que 
promete ser incluída permanentemente 
no seu calendário de eventos, apesar da 
exclusividade que significa ter apenas 

48 lugares por dia disponíveis na igreja 
da Irmandade dos Mercadores e que es-
tão reservados ao restaurante. Cheguei 
a receber os videozinhos de gente que 
mora fora do país, interessados na via-
gem no tempo gastronômica, cultural 
e religiosa. Imagens do Coral Astorga, 
da soprano Juliana Sucupira – que ficou 
famosa por cantar em seu condomínio 
durante a pandemia – também têm cir-
culado pelas redes sociais.
“Estava tudo lindo. Atendimento nota 
10. A moça que fala das Histórias é 
fantástica e a comida um primor. Que 
capricho!“, escreveu a comensal Glória 
Cruz, que esteve no passeio na sema-
na passada. Os elogios são constantes. 
Barillari foi outro que deixou uma im-
pressão extremamente positiva. “A mis-
sa, o entorno, a cidade, incrível! Foram 
todos gentis, amáveis! Tudo maravilho-
so! Que tenham uma vida longa, que 
seja um sucesso, bom…já é um suces-
so“, disse, prevendo a continuidade do 
projeto que tantas pessoas têm trazido 
à região do Paço Imperial. “Não é in-
comum ver, depois da missa, as pessoas 
saindo, com um aspecto de leves e indo 
almoçar e tomar um chopp num dos 
bares da região“, diz Amaro Leandro 
Barbosa, cerimonialista da Igreja, que 
vem ajudando a nova administração na 
organização e embelezamento do tem-
plo. Outro comensal que fez o passeio 
de uma hora – afinal, é preciso jejum 
de uma hora para poder comungar na 
Igreja Católica, Pietro Ubaldi, afirmou 
que “Cada detalhe é percebido , sur-
preendendo até o olhar mais exigente. 
Benditos são aqueles que transformam 
seus dons em alegria para seus seme-
lhantes“, rasgando-se em elogios depois 
aos bolos, pães e geléias servidos pelo 
restaurante do casal Cristiano e Carla.
O evento dos fins de semana vem cres-
cendo de tal maneira que na próxima 
segunda feira, dia 17, será feito um ex-
clusivamente para guias de turismo, 
que poderão conhecer a gastronomia, 
a caminhada e a beleza ímpar da igreja 
dos comerciantes, que este na esquina 
do Arco do Teles com a rua do Ouvidor 
desde 1750, e já sobreviveu até mesmo 
a tiros de canhão que foram disparados 

Restaurante lota região da Praça XV com “Café Histórico”
que termina em concerto clássico e Missa solene

U
O banquete do Sobrado da Cidade, com direito a passeio pelas ruelas históricas do Centro e Missa Solene com 

concerto clássico se tornou parte do calendário turístico

pelo famoso encouraçado Aquidabã, 
portentoso navio de guerra que já foi o 
maior da esquadra brasileira. A bala de 
canhão que derrubou a torre de sinos da 
igreja – reconstruída em 1895 – está ex-
posta no Átrio da Fé, onde uma magní-
fica clarabóia de vidro ilumina a imagem 
de Nossa Senhora que sobreviveu, com 
danos mínimos, ao bombardeio. Dizem 
que foi por atingir a igreja que a bala não 
atingiu a sede do Governo Federal, que 
na época era no Palácio do Itamaraty.
As missas têm sido celebradas pelo Pa-
dre Vitor Pereira e pelo Padre Victor 
Hugo. “Somos uma igreja vitoriosa“, 
brinca o provedor da Irmandade, Cláu-
dio André de Castro, que vem promo-
vendo concertos e eventos de música 
clássica que têm lotado a região, que já 
recebia muita gente interessada em pas-
seios culturais por estar colada em to-
dos os centros culturais, mas que agora 
está verdadeiramente bombando, com 
o monumento totalmente revitalizado.
Atenção, pois devido à grande deman-
da, não é possível “chegar chegando” e 
pagar pelo evento. É preciso reservar a 
experiência, telefonando antes para o 
Sobrado da Cidade, pois, embora seja 
grande, o restaurante não consegue 
atender a todos de uma vez, e a mesa 
é posta no formato de banquete, o que 

requer a reorganização das mesas e ca-
deiras no casarão do século XIX. Até 
mesmo a louça que o restaurante usa 
e os talheres são específicos para a ex-
periência histórica, e não se confunde 
com o que é utilizado normalmente nos 
almoços e jantares, já famosos pela fei-
joada saborosa. Mas isso é assunto pra 
outra reportagem. Vale conferir.

Serviço:
Horários do Evento – 
SÁBADOS E DOMINGOS:
09h30 – Café Imperial século XIX
11h – Visita Guiada Histórica e, ao fi-
nal, às 12h, chegada à Igreja dos Merca-
dores, onde estará sendo celebrada uma 
Missa Especial com coral e orquestra.
Endereço: Sobrado da Cidade – Rua do 
Rosário 34 – Centro – Rio de Janeiro
Valor por pessoa: R$ 300,00
*No pix ou cartão de crédito.
Reserva e pagamento antecipado.
No máximo 48 participantes por dia 
Informações e reservas pelo WhatsApp: 
21 97978 4353
[Além dos meios de transporte públicos 
– o restaurante fica próximo às barcas, 
ao Metrô Carioca e na cara do VLT-Pra-
ca XV, é possível estacionar próximo, no 
Terminal Garagem Menezes Côrtes, e a 
caminhada é de 5 minutos]
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AQUELE ABRAÇO !!!
>> RELEMBRANDO SÉRGIO FONSECA -  O abraço especial desta sexta-feira (14/07/2023) vai 
para o professor, poeta, escritor e compositor, Sérgio Fonseca, de Mesquita, Baixada Fluminense. Na 
foto-recordação, vemos a fera literária sendo festejado por uma de suas ex-alunas, Daniela Filgueiras, 
em Novembro de 2016, durante o 'Encontro de Poetas', no Cultural Bar de Nova Iguaçu (Rua Floresta 
Miranda), cujo proprietário era um dos atuais subsecretários da Cultura iguaçuana e jornalista, Rogé-
rio Costa. Lembrança massa, não? Pois então, vamos nos deleitar e refletir com uma das centenas de 
trovas do poeta. "Quem é feliz, não tem paz/Vive filtrando venenos/Entre os que sofrem demais/E os 
que se alegram de menos". Saudações Fonsequeanas a todos com voto de feliz fim de semana.

Apresentação do enredo para 2024 e dos carnavalescos e Fla-Flu 
no telão estão no roteiro da festa

Repercute na Baixada! 
Belford Roxo celebra 
Nação GLBTQIA+V...
com Mostra de Artes 

na Casa da Cultura

Realizada no último dia 4/7/2023, a 1ª 
Mostra de Artes LGBTQIA+V... de Belford 
Roxo foi sucesso e ainda é comentada nos 
meios culturais da região. Idealizada pelos 
produtores do canal IG_BELFORDROXO, 
que busca a valorização da eterna Cidade 
do Amor, o evento arco-íris "bombou na 
área". Diz a máxima entre os 'Ls' que 'amor 
é amor, seja de que jeito for'. Por isso, a du-
pla Gil Nascimento e Davi Eliseu resolveu 
realizar a Mostra de Artes com o intuito de 
valorizar os artistas da Cena LGBTQIA+V... 
do município e levar visibilidade às suas 
obras, além de buscar por respeito e es-
paço. A boa presença dos GLBTs no even-
to deixou Gil, Davi e assessores animados 
para outros eventos do gênero. 
A Casa da Cultura de Bel foi o palco 
desse acontecimento, que contou com 
a presença dos secretários de Cultura, 
Robson Sarmento, o Amigo Binho, de Di-
reitos Humanos e Igualdade Racial, Ra-
fael de Milan, e do Meio Ambiente Igor 
Menezes. O coordenador GLBTQIA+V... 
da prefeitura, Mateus Goulart, foi um 
dos convidados, juntamente com Ana 
Costa, do Movimento Triângulo Rosa de 
Belford Roxo, também apoiado pelo Go-
verno. Fechando a lista de celebridades 
apoiadoras, Icaro Ribeiro, presidente do 
Conselho de Políticas Culturais, disse 
'sim' e assinou o livro de presenças. A 
Mostra contou com poesias, músicas, ar-
tes plásticas, performance drag e stands 
variados com produtos à venda, de co-
merciantes locais que apoiam a causa.
Shirlei Gall, Marcio Rufino, Walkiria Monte-
negro, Gil Nascimento, Davi Eliseu e Ernan-
dezzz se apresentaram, foram aplaudidos e 
abrilhantaram a noite com seus trabalhos. 
"Todos mostraram a diversidade artística 
da cidade e dessa comunidade que resis-
te, frente aos preconceitos que ainda en-
frentam", disse o cineasta Joni Bigoo, um 
dos apoiadores das causas GLBTQIA+V... na 
imorrível Cidade do Amor. 
Segundo Gil Nascimento, um dos cabeças, 
"agora o secretário, mais do que Amigo Bi-
nho, é também o amigo das artes e da cultura, 
abrindo oportunidades, indiscriminadamente, 
para melhor satisfação do público". Esta Rese-
nha torce pelo sucesso do movimento.

 &
 C
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Confirmado! Grupo Fundo de Quintal na festa 
dos 30 anos da Inocentes de Belford Roxo

Imagina passear pelas ruas e lugares históricos 
do Rio recebendo verdadeira aula sobre a cultu-
ra local e a trajetória do samba carioca naqueles 
lugares, ou então, imaginar antigos desfiles de 
Carnaval que retrataram a história desses luga-
res na Avenida. Essa é a proposta do Caminhos 
Cariocas, um projeto de aulas de História a céu 
aberto, em roteiros definidos, relembrando me-
mórias da cidade e de antigos carnavais.
À frente desse trabalho estão os professo-
res, historiadores, pesquisadores e jornalistas 
Wanderson de Oliveira, João Gustavo Melo e 
Carolina Grimião. Criado em 2017 por Wa-
nderson de Oliveira, o projeto nasceu com a 
proposta de levar Educação e Cultura de ma-
neira acessível a todos. “É fundamental levar a 
História para fora da sala de aula e proporcio-
nar experiências aos alunos que, além de ter 
contato com diversos conhecimentos, passam 

um dia super agradável e dinâmico”, diz um 
trecho resumido da apresentação..
No início de 2023, agregou os professores João 
Gustavo Melo e Carolina Grimião para levar di-
nâmica diferenciada com o olhar para o Carna-
val. Além das histórias dos lugares, são relembra-
dos desfiles e sambas-enredos que já retrataram 
histórias na Avenida, numa verdadeira imersão 
de cultura em aulas a céu aberto. “O Rio respira 
Carnaval e o samba faz parte das raízes. Em cada 
rua que passamos há um pouco dessa ancestrali-
dade que deve ser revivida”, explicam.
Para este julho, o público poderá passear e apren-
der com  “A fé que embala a alma”, um roteiro es-
pecial das principais igrejas históricas do Rio com 
a fé cristã retratada em sincretismo com samba e 
enredo. O encontro acontece no próximo dia 29 
de julho, sábado, às 9h. O trajeto dura entre quatro 
e cinco horas. Os ingressos são vendidos na pla-

"Caminhos Cariocas" mostra história do Rio pelas ruas e patrimônios da cidade

ste domingo (16/7/2023) será 
de comemoração na qua-
dra da Inocentes de Belford 
Roxo - Avenida Boulevard, 
1741, Parque São Vicente 
-  a partir das 13h, quando 
começarão os festejos pelas 

três décadas de fundação da agremiação, hoje 
presidida por Reginaldo Gomes.
A programação inclui feijoada e show com Fundo 
de Quintal, interpretando sucessos como, "O show 
tem que continuar", "Vai lá, vai lá", "A amizade", 
"Enredo do meu samba" e "Chuá, Chuá".
Outras atrações anunciadas são o intérprete Wa-
ntuir de Oliveira, Thiago Brito e bateria Cadência 
da Baixada do Mestre Juninho. "Estamos felizes em 
comemorar os 30 anos de glórias da Inocentes, que 

é a maior divulgadora da Cultura de Belford Roxo. 
Convido todos a participarem de uma tarde festiva 
com alegria, samba, gente bonita, total segurança 
e ambiente familiar”, declarou Reginaldo Gomes.
Durante o evento será anunciado o enredo para 
2024, apresentados os novos carnavalescos Mar-
co Falleiros e Cristiano Bara, assim como a parti-
cipação dos segmentos da Tricolor de Bel, rainha 
de bateria, Malu Torres, rainha da escola, Letícia 
Guimarães, musas, passistas, velha-guarda, com-
positores e baianas. Um telão será colocado para 
os amantes do futebol assistirem o clássico Fla-
mengo x Fluminense, pelo Brasileirão.
Mais informações: (21) 96498-3794 ou (21) 
98214-8969. 
(Fonte/Informações: Avelino Ribeiro / Ascom-
-Inocentes).

E

Aula a céu aberto. Alunos, historiadores e jornalistas no 
Passeio Público da Cinelândia (Foto: Divulgação)

Com charme e samba no pé, a rainha de bateria Malu 
Torres estará à frente da "Cadência da Baixada" do Mestre 
Juninho (Foto: Divulgação)

Bira Presidente (C), Sereno, Ademir, Marcio Alexandre e Junior 
Itaguaí formam o grupo Fundo de Quintal (Foto: Divulgação) 

Os coordenadores, Gil Nascimento (camisa clara), 
e Davi Eliseu (do seu lado), além de Márcio Rufino 
e Valéria Montenegro (direita) com participantes 
(Foto: Flávio Cardoso/Divulgação)

taforma do Sympla no valor de R$40 (segundo 
lote). Crianças até 10 anos não pagam.
Inscrições:https://www.sympla.com.br/
evento/caminhos-cariocas-especial-a-fe-
-que-embala-a-alma/2039129
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evento mais charmoso da 
estação está de volta, com 
9 anos de história o Festival 
de Inverno de Nova Lima 
traz uma programação es-
pecial para aquecer os dias 

frios. O festival acontece nos dias 22 e 23 de 
julho, na Lagoa dos Ingleses, com um line-
-up surpreendente.
Inspirado em grandes festivais ao ar livre ao re-
dor do mundo, o Festival de Inverno de Nova 
Lima tem em seus pilares a música, arte e gas-
tronomia, e busca proporcionar momentos de 
felicidade, seja assistindo a um bom show, con-
templando uma bela vista ou compartilhando 
momentos com amigos e familiares.
E para proporcionar um fim de semana 
leve e alto astral, um time musical de peso 
promete animar o público. Silva faz sua es-
treia no evento com o show “Sucessos”, já 
os irmãos Rogério Flausino, (vocalista da 
banda Jota Quest) e Wilson Sideral farão 
uma homenagem ao poeta Cazuza apresen-
tando um show especial. O evento contará 

também com outras atrações e te faz um 
convite para chegar cedo, sentar na grama e 
curtir a beleza da Lagoa dos Ingleses.
Além disso, a gastronomia promete deixar 
o festival ainda mais gostoso, Chefs e res-
taurantes convidados trazem um sabor a 
mais para o evento, que conta também com 
drinks, cervejas especiais, vinhos, espaço 
kids e pet friendly.
No sábado (22) um dos principais artistas 
da atualidade, o cantor Silva, se apresenta 
em um show à beira da lagoa, em um festi-
val intimista. Silva vai apresentar seus hits 
de mais de 10 anos de carreira, incluindo 
faixas do álbum “Bloco do Silva”, com o 
show “Sucessos”. Do vilarejo mais char-
moso do sul da Bahia, a banda Caraivana, 
que transita entre o choro, samba e xotes de 
raiz, faz um tributo ao mestre Gilberto Gil 
com participação de Danilo Lana e a festa 
fica completa com os Djs Zaidan e Luísa 
Viscardi que se apresentam no mesmo dia.
Já no domingo (23) os irmãos Flausino e Si-
deral, gigantes da música brasileira, sobem 

ao palco para homenagear o poeta Cazuza 
em um show repleto de emoções e hits que 
marcaram toda uma geração. É a primei-
ra vez que o show tributo está no evento e 
traz com ele os grandes clássicos do poeta 
exagerado como: “Pro Dia Nascer Feliz”, “O 
Tempo Não Para”, “Exagerado” e vários ou-
tros. De São Paulo, teremos um show inédi-
to do artista Alex Albino, um dos grandes 
nomes da cena musical atual. Para fechar 
com chave de ouro os Djs Nezt e Luísa Vis-
cardi completam o line-up.
Os ingressos para curtir o Festival de In-
verno de Nova Lima podem ser adquiridos 
na plataforma Sympla: www.sympla.com.
br/festivaldeinverno, com valores a par-
tir R$90,00 meia/individual ou R$160,00 
meia/passaporte, crianças até 10 anos não 
pagam.
O Festival de Inverno de Nova Lima pos-
sui patrocínio da Auto Japan, cerveja oficial 
Baden Baden, Cia aérea oficial Copa Air-
lines, apoio CSul, Framework e Café 3 Co-
rações e realização Agência Dibbra.

Tradicional Festival de Inverno de Nova Lima 
acontece em julho, na Lagoa dos Ingleses

O

ukas Lima iniciou sua carreira como saxofo-
nista aos 13 anos de idade. Sua formação é su-
per diversificada, e aos 16 anos de idade pas-
sou a ser orientado por  grandes professores.
No mercado popular, Lukas já dividiu 
palco com diversos artistas renomados de 
estilos musicais diferentes, como: Anitta, 
Marcelo Falcão ( ex vocalista d' O Rappa), 
Dilsinho, Pretinho da serrinha, Caetano 
veloso, Mart'nália, Seu Jorge, Criolo, Iza, 
Marcelo D2, Alcione, Maria Rita, Nando 
Reis Entre, entre outros.
Atualmente o artista vem  se dedicando to-
talmente à sua carreira solo, onde atua no 
cenário da música eletrônica como produ-
tor e performance na junção de sax e DJ. 
Seu show conta com um repertório vasto e 
contagiante.
Além de tocar hits do momento, as clássicas  
mais consagradas do eletrônico, Lukas tam-
bém executa remixes próprios dos maiores 
nomes da música nacional e internacional.
Lukas Lima é muito mais que apenas um 
saxofonista. Na pista ou no palco, seu obje-
tivo maior é fazer a alegria do seu público.

Saxofonista do Rio Janeiro faz sucesso
no Brasil tocando com grandes cantores 

Dia 15/07 acontece o tão esperado evento Forró 
do Mazinho na Rua Celestino 215, Juscelino. Um 
dos maiores fenômenos da atualidade, a dupla fi-
xação do Forró com Cleiton e Suely, que encanta 
o público com sua performance excepcional.
Além da apresentação magnífica a dupla contri-
bui para a diversidade musical e garantiram mo-
mentos animados aos presentes.
A programação terá início às  15 horas com va-
riedades de petisco, cerveja gelada e proporcio-
nando um evento especial.

FIXAÇÃO DO FORRÓ

Após uma passagem pela TV Globo e NetFlix, o 
ator Ricky Tavares vai voltar para a Record TV.
Ele foi convidado para a nova temporada de 
"Reis". A obra bíblica tem estreia prevista 
para setembro.
Ricky já participou de inúmeras novelas da Re-
cord TV. Ele é sobrinho do autor Tiago Santiago.
A Record TV vai lançar "Reis". O objetivo é ga-
nhar público dos órfãos de folhetim religiosos. 
As últimas temporadas de "Reis" não foram 
bem, com médias entre 6 e 8 pontos.

Após novela na Globo, Ricky 
Tavares volta para Record TV
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Vice-líder no quadro de 
medalhas no Mundial de 
Atletismo Paralímpico, o 
Brasil subiu ao pódio mais 
quatro vezes, duas delas 
com ouro, com direito a 
quebra de recorde nesta 

quinta-feira (13), em Paris (França). O pri-
meiro a brilhar foi o sul-mato-grossense 
Yeltsin Jacques, de 31 anos, ao vencer a pro-
va dos 1.500 metros da classe T11 (para atle-
tas com deficiência visual) em 4min03s83, 
repetindo a performance nos Jogos de Tó-
quio, quando também foi campeão. O meio-
-fundista brasileiro - que disputou a prova 
ao lado do guia Edelson Ávila - deixou para 
trás o japonês Kenia Karasawa (4min08s26) 
que levou prata, e o polonês Aleksander 
Kossakowski (4min08s34), terceiro coloca-
do com bronze. Foi a segunda medalha de 
Yeltsin nesta edição do Mundial: ele já fatu-
rara o bronze nos 5.000m.
“Muito feliz com o resultado. Sensação de 
missão cumprida. Não estava muito em rit-
mo de competição, mas conseguimos fazer 
um bom trabalho junto com toda a nossa 
equipe multidisciplinar. A rivalidade com 
o japonês [Kenya Karasawa] é muito boa 
dentro da pista, porque somos amigos fora 
dela. Eu fiquei na frente o tempo todo, mas 
sabia que ele iria vir atrás. Mas meu biotipo 
e minha genética me ajudam bastante, con-
sigo ser rápido na chegada. Eu sabia que se 
chegasse nos últimos 500 metros na frente, 
dificilmente perderia. Agora é ajustar os 
detalhes para os próximos desafios. No ano 
que vem, teremos dois ouros aqui em Paris 
se Deus quiser", projetou o meia-fundista, 
em depoimento ao site do Comitê Paralím-
pico Brasileiro (CPB).  que disputou a pro-
va ao lado do guia Edelson Ávila.
O dia também foi dourado para a acreana 
Jerusa Geber dos Santos, em uma das pro-
vas mais aguardadas do Mundial: os 100m 
rasos das classe T11 (atletas cegas). A velo-
cista de 41 anos foi bicampeã ao dominar 

a prova desde o início até cruzar a linha de 
chegada em 11s86, superando o recorde na 
competição que era dela própria – em mar-
ço Jerusa completou os 100m em 11s83 na 
1ª Fase Nacional do Circuito Loterias Cai-
xa de atletismo, em São Paulo. O primeiro 
ouro de Jerusa nos 100m foi conquistado 
na edição de Dubai (2019). A velocista 
soma ao todos oito medalhas na competi-
ção, em provas de 100m, 200m revezamen-
to 4 x 100 em Mundiais.
A prova desta quinta (13) nos 100m teve do-
bradinha brasileira no pódio: Thalita Simplí-
cio (12s37) chegou em terceiro lugar e ficou 
com o bronze. A velocista potiguar levou o 
ouro na última terça (11) nos 400m rasos. Já 
a chinesa Cuiqing Liu (12s30) faturou a prata.
"Estamos aqui porque fazemos o que a gen-
te ama. É meu bicampeonato mundial nes-
ta prova, só tenho a agradecer. Os 100m são 
muito técnicos, não pode errar em nada, 
temos que estar atentos, pois qualquer des-
cuido podemos perder por milésimos. Mas 
deu tudo certo", afirmou Jerusa que correu 
ao lado do guia Gabriel Garcia.
Quem também comemorou muito nesta 
quinta (13) foi a baiana Raissa Machado com a 
medalha de prata no lançamento de dardo na 
classe F56 (atletas que competem sentados). 
Ela atingiu a marca de 23,05m, sendo supera-
da apenas pela letã Diana Krumina (25,81m), 
que levou o ouro. Já o bronze ficou com a ira-
niana Hashemiyeh Motaghian (22,95m).
“O meu objetivo foi cumprido, que era su-
bir no pódio independemente da cor da 
medalha. Obviamente, pensamos no ouro 
quando participamos de uma competição 
como essa. Estudei muito as minhas ad-
versárias e fiz o meu melhor. Estou muito 
feliz", festejou Raissa.

Programação dos brasileiros 
nesta sexta (14)

A partir 4h20 / 9h20 – 100m T11 (round 1)
Daniel Mendes
Felipe Gomes

Atletismo: Brasil é ouro com Yeltsin
e Jerusa no Mundial Paralímpico

Futsal brasileiro perde o técnico Fernando Ferretti

Raíssa Machado e Thalita Simplício também subiram ao pódio em Paris

O

5h10 ou 5h18 / 10h10 ou 10h18 – 200m 
T36 (round 1)
Samira Brito

5h27 ou 5h35 / 10h27 ou 10h35 – 100m 
T53 (round 1)
Ariosvaldo Fernandes (Parré)

5h45 ou 5h53 / 10h45 ou 10h53 – 100m 
T36 (round 1)
Rodrigo Parreira

6h03 / 11h03 – 400m T37 (final)
Bartolomeu Silva

13h34 / 18h34 – Arremesso de peso F32 (final)
Wanna Brito

13h42 ou 13h50 / 18h42 ou 18h50 – 400m 
T13 (round 1)
Samuel Eckert

14h04 ou 14h12 / 19h04 ou 19h12 – 400m 
T20 (semifinais)
Samuel Conceição

Daniel Martins

14h20 / 19h20 – 400m T47 (final)
Fernanda Yara
Maria Clara Augusto

14h25 / 19h25 – Arremesso de peso T47 
(final)
Suzana Nahirnei

14h29 / 19h29 – 400m T47 (final)
José Alexandre 
Lucas Lima

14h39 / 19h39 – 1.500m T20 (final)
Antônia Keyla

A partir 14h59 / 19h59 – 100m T12 (round 1)
Lorraine Aguiar

A partir 15h35 / 20h35 – 100m T11 (semifinais)
Daniel Mendes – se avançar
Felipe Gomes – se avançar

16h13 / 21h13 – 100m T53 (final)
Ariosvaldo Fernandes (Parré) – se avançar

O futsal brasileiro perdeu um de seus gran-
des nomes nesta quarta-feira (12), Fernando 
Ferretti. O treinador, que conquistou a Liga 
Nacional de Futsal em cinco oportunidades, 
a Taça Brasil de Clubes em onze e a Liberta-
dores em seis, comandou a seleção brasileira 
na Copa do Mundo da modalidade em 2004.
Ferretti, que tinha 69 anos, estava interna-
do em um hospital de Joinville (Santa Ca-
tarina). A causa da morte não foi revelada.
A morte do treinador repercutiu muito no 
meio do esporte. O atual comandante da 
seleção brasileira de futsal, Marquinhos Xa-
vier, lamentou a partida de Ferretti: “Você 
está levando uma parte de mim. Te amarei 
para sempre. Obrigado por ter o privilégio 
de estar do teu lado sempre, nas boas e nas 
ruins. Descansa meu mestre”.

Quem também se pronunciou foi o ex-
-jogador Falcão, em postagem nas redes 
sociais: “Que tristeza! Obrigado por tudo, 
meu professor, meu amigo, meu pai no 
esporte! Devo tudo a você, 80% da minha 
carreira juntos. Como você foi importante, 
você não tem noção do quanto. Vai descan-
sar, guerreiro, seu legado será eterno”.
A Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF) afirmou que, “neste momento de 
imensa tristeza, se compadece do faleci-
mento de uma das lendas do futsal brasilei-
ro e presta suas condolências aos familiares 
e amigos de Fernando Ferretti”.
O sepultamento de Fernando Ferretti está pro-
gramado para ser realizado na próxima quinta-
-feira (13), a partir das 16h (horário de Brasília), 
no cemitério vertical municipal de Joinville.


